



+Cristóbal Cardinal López Romero, sdb  
Archevêque de Rabat



## LETTRE AU PEUPLE DE DIEU N°22

### UN JUBILÉ POUR L'ÉGLISE ET LE MONDE : « L'ESPERANCE NE DÉÇOIT PAS »

Rabat, le 21 décembre 2024

Chers frères et sœurs, voici que Noël arrive et je ne veux pas m'en passer, à cette occasion, de vous approcher pour vous exprimer ma proximité et mon affection, qui se fait plus familiale et profonde pendant ces jours.

J'arrive à vous cette fois-ci avec une bonne nouvelle : la célébration du Jubilé 2025 que le Pape, en suivant la tradition, a convoqué.

#### 1.-UN JUBILÉ POUR TOUTE L'ÉGLISE, POUR TOUT LE MONDE.

En tant d'endroits du monde -pas loin de 60 zones de conflits et de guerres, dont particulièrement le Moyen-Orient- le climat social, politique, économique et relationnel sème la désespérance. Au point de penser que notre monde est devenu fou. Notre maison commune, désorientée, semble ne plus trouver des raisons d'espérer un avenir constructif et tourné vers la solidarité.

Et pourtant, regardant le passé et nous appuyant sur les promesses de la Parole de Dieu, nous percevons que le genre humain porte en lui les racines de la justice et de la paix, le désir de fraternité et de réconciliation, et ce beau fruit qu'est l'espérance.

Aussi pour nous ouvrir un nouvel horizon d'humanité et de communion entre les peuples, le pape François a eu l'intuition d'orienter l'année jubilaire pour l'Église -qui a lieu tous les 25 ans- en direction de « l'espérance qui ne déçoit pas ».

Puisse cette année jubilaire être un signe pour toute l'humanité, sachant que « l'espérance est contenue dans le cœur de chaque personne comme un désir et une attente du bien ». L'espérance chrétienne, « ne trompe, ni ne déçoit, parce qu'elle est fondée sur la certitude que rien ni personne ne pourra jamais nous séparer de l'amour de Dieu ». Et l'amour de Dieu est pour tous !

## **2.-LE JUBILÉ, COMMENT LE VIVRE ?**

Aussi, tout en pratiquant les Orientations pastorales retenues pour notre diocèse, que sont l'interculturalité liée à l'interreligieux et les Communautés ecclésiales de base, exerçons-les tout au long de cette année nouvelle dans une dynamique d'espérance.

### **Comment cela se fera-t-il ?**

1. Tout d'abord cette année jubilaire dédiée à l'espérance doit être ouverte solennellement. Elle le sera par le pape François dans la Basilique Saint Pierre de Rome, lors de **la vigile de Noël, ce mardi 24 décembre**, en ouvrant la porte Sainte, comme la porte de l'Espérance pour tous celles et ceux qui la franchiront. Il en sera de même dans les 3 autres basiliques majeures que sont la basilique Saint Paul, la basilique Sainte Marie-Majeure, et la basilique saint Jean de Latran (dédiée à Jean-Baptiste), qui est la cathédrale du pape.

Pour mémoire, c'est dans ces 4 basiliques, le mois dernier, que les évêques et les vicaires généraux de Libye, de Tunisie, d'Algérie et du Maroc, qui forment la Conférence épiscopale de l'Afrique du Nord, sont allés célébrer et prier pour tous les chrétiens de nos diocèses et pour leurs hôtes que sont les croyants musulmans. Ils ont demandé à l'Esprit de Dieu de nous inspirer, au quotidien, la bonne manière de vivre entre chrétiens et musulmans, l'estime mutuelle, le désir d'une fraternité visible et celui d'œuvrer ensemble, particulièrement dans le domaine caritatif et solidaire, ainsi que dans celui de l'écologie, tel que cela ressort des Orientations pour notre diocèse.

2. **Le dimanche suivant, celui de la sainte Famille, le 29 décembre**, ce sont tous les diocèses du monde entier qui sont invités, de la même façon, à ouvrir l'année jubilaire. Ainsi, **j'ouvrirai la porte de l'année sainte de l'espérance à la cathédrale de Rabat, lors de l'eucharistie de 11h**. Bien sûr tout le monde est invité à y participer.

Cependant comme la contenance de la cathédrale est limitée, je propose, comme un signe d'unité et de communion entre les communautés chrétiennes de notre diocèse, que **2 à 3 personnes, déléguées de chaque paroisse, participe à cet événement**. Merci aux curés d'organiser leur déplacement et d'indiquer au curé de la cathédrale, Daniel Nourissat, qui, concrètement et nominativement, sera présent à l'ouverture de l'année jubilaire.

Les délégations paroissiales apporteront un petit panneau décoré (format A3) pour manifester la démarche de « pèlerins d'Espérance ».

3. Puis tout au long de l'année, jusqu'au 6 janvier 2026 où à Rome, les portes saintes seront refermées, ainsi que celles des diocèses, les fidèles que nous sommes, sont invités à **nous rendre en pèlerinage afin de passer « la porte de l'Espérance »**, et le faisant, renouveler spirituellement notre vie chrétienne et nous laisser convertir. Ce sera un pèlerinage du cœur : faire la rencontre de Jésus, choisir à nouveau de le suivre et se laisser transformer par cette rencontre en pratiquant l'Évangile.

Bien sûr, ceux qui en auront la possibilité pourront se rendre à Rome en pèlerinage. Tout au long de l'année il y aura un temps fort pour telle ou telle catégorie de personnes, pourquoi alors ne pas s'y associer ? Voici quelques exemples.

- 24-26 janvier, jubilé pour le monde de la Communication
- 5-6 avril, jubilé des malades et du monde de la santé
- 30 mai-1juin, jubilé des familles
- 28 juillet-3 août, jubilé des jeunes
- 26-28 septembre, jubilé des catéchistes
- 4-5 octobre, jubilé des migrants et du monde missionnaire
- 31 octobre-2 novembre, jubilé du monde éducatif
- 22-23 novembre, jubilé des chœurs et des chorales
- 14 décembre, jubilé des personnes détenues...

Le site du diocèse indiquera l'ensemble du programme, mais vous pouvez consulter directement le site [www.iubilaeum2025.va](http://www.iubilaeum2025.va)

Il est possible également pour ces catégories de personnes (services, aumôneries ou mouvements) d'organiser un pèlerinage en direction des sanctuaires jubilaires de notre diocèse. Des initiatives peuvent se prendre.

## **4. ET CONCRETEMENT, DANS NOTRE DIOCESE ?**

### **4.1. Les sanctuaires jubilaires**

Connaissant la dimension territoriale de notre diocèse, le conseil de coordination pastorale et le conseil presbytéral, ont suggéré qu'il y ait des sanctuaires jubilaires dans le diocèse, un par zone pastorale, afin de réduire les distances à parcourir. Cependant liberté à chacun de se rendre dans le sanctuaire jubilaire de son choix.

En groupe ou individuellement, en mouvement, aumôneries, services et paroisses, tous sont invités à vivre une expérience jubilaire et devenir des pèlerins d'Espérance !

- Pour la zone pastorale de Rabat : la **cathédrale**.
- Pour la zone pastorale de Casablanca : le monastère des moniales **Clarisses**.
- Pour la zone pastorale de l'Est : le monastère des cisterciens de **Midelt**
- Pour la zone pastorale du Sud : la Maison franciscaine de la Visitation de **Tazerte**.

## 4.2. La démarche de pèlerinage.

Il y aura un accueil spécifique dans chacun des sanctuaires à compter du dimanche 12 janvier. Lorsqu'un groupe souhaite s'y rendre, il est préférable de s'annoncer en vue d'une bonne organisation.

Il sera proposé aux pèlerins que nous sommes, de passer la porte jubilaire, nous souvenant de la parole de Jésus (Jean 10,9) : « Je suis la porte, celui qui entre à travers moi, il sera sauvé... ». Donc, le faisant, traverser le Christ en pensant à toutes les personnes fragiles et blessées de la vie auxquelles il s'est identifié et à toutes les personnes que nous aimons ou ne savons pas bien comment aimer.

Puis, individuellement ou en groupe, vous pourrez vivre une célébration de l'Espérance, par le moyen d'une liturgie déjà construite qui sera proposée sur place.

Pour obtenir l'indulgence plénière liée au Jubilé, il convient d'effectuer un pèlerinage sur l'un des lieux jubilaires, de recevoir le sacrement de la Réconciliation, de participer à l'Eucharistie, d'effectuer une action de solidarité ou un geste de partage (visite à des malades, aux prisonniers, aux personnes isolées ou handicapées de nos quartiers, dont les personnes marocaines). Ces étapes peuvent se vivre en plusieurs temps, mais de façon resserrée, au moins sur une semaine.

## 4.3. En paroisse

En paroisse, il est bon de proposer à l'un ou l'autre moment de l'année **une célébration spécifique de l'Espérance**, avec démarche de Réconciliation (durant le Carême, au moment de la fête patronale, pour clore ou démarrer l'année pastorale...). Pour ce faire, il est bon de partir du texte d'invitation du pape François « l'Espérance ne déçoit pas », de sorte que l'Espérance puisse remplir le cœur de tous ceux qui s'en nourriront.

Cette démarche d'une célébration de l'Espérance peut aussi se faire en initiant **un pèlerinage** à pied proche de la paroisse ou en un lieu choisi, y intégrant une marche concrète, voire itinérante, la célébration ponctuant le chemin à parcourir.

**Des outils sont également proposés sur internet.** Si une paroisse construit une liturgie spécifique, elle peut aussi la mettre à disposition des autres paroisses. Partagez vos initiatives, entraidez-vous aussi dans la liturgie.

En tout cas, que chaque célébration intègre la prière du Jubilé. (ci-dessous). N'oublions pas également de faire apprendre à nos assemblés, à travers les chorales, le chant du Jubilé (ci-dessous), « Pèlerins de l'espérance ».

Prière, chant et partition sont toujours trouvables sur internet. Et n'oubliez d'utiliser et de faire connaître le **magnifique dossier que notre revue-bulletin Ensemble nous propose dans l'édition correspondante à décembre 2024.**

## 5.-ALLONS DE L'AVANT, COMME J'AIME BIEN A LE DIRE !

La vie pastorale est déjà dense tout au long de l'année, n'ajoutons pas des choses trop lourdes à porter ou organiser s'agissant de ce Jubilé. Cependant, nous pouvons penser qu'il est raisonnable de prévoir, à deux ou trois personnes -le caractère communautaire me semble judicieux- ou en groupe plus important, une démarche de pèlerinage dans l'un des sanctuaires ou proche de la paroisse et de vivre une célébration de l'Espérance.

Il est aussi imaginable d'inviter des amis musulmans à faire pèlerinage avec nous, eux-mêmes étant sensibles au pèlerinage à la Mecque, et à cette occasion, laisser place à la prière de chaque expression de foi, y associer un moment de partage de ce qui fait nos vies, pique-niquer et boire ensemble la bonne eau de la fraternité. N'oublions pas que pastoralement nous sommes dans l'année dédiée à l'interculturel et l'interreligieux.

Prenez des initiatives et partagez-les sur le site du diocèse, dans la revue ensemble, sur les groupes whatsapp...L'essentiel est de devenir des pèlerins de l'Espérance, en faisant grandir notre foi et en exerçant plus vivement notre charité et fraternité envers les plus faibles, les souffrants et les isolés, les marginalisés. Ouvrons de plus en plus nos communautés à la connaissance de l'autre et à l'accueil des personnes fragiles. Mais sortons aussi de nos églises, pour aller à la rencontre de ceux qui sont différents de nous, de nos voisins, de nos frères et sœurs musulmans qui croient et prient autrement. C'est dans le « autrement » que nous puiserons le sens de l'accueil et de la fraternité. C'est aussi dans le « autrement » que nous retrouverons « la confiance nécessaire dans l'Eglise comme dans la société, dans les relations interpersonnelles..., dans la promotion de la dignité de toute personnes et dans le respect de la création ».

Le pape invite aussi à ce que notre témoignage de foi soit dans le monde « un ferment d'espérance », mais aussi « une annonce des cieux nouveaux et de la terre nouvelle, où nous habiterons dans la justice et la concorde entre les peuples... ».

**Laissez-vous attirer par l'Espérance et portez cette Espérance au monde, un beau défi qui émane de la crèche et du mystère de Noël que nous allons célébrer très vite, après avoir, ce dimanche, allumé la quatrième lumière de l'Avent. Et que cette espérance devienne contagieuse, pour nos proches et pour tous les peuples. Croyons-le, et engageons-nous pour cela.**

**Joyeux Noël, bonne année 2025 et un Jubilé plein d'espérance !**



+Cristóbal, sdb, archevêque de Rabat

### **Chant - Pèlerins d'espérance.**

**Vive flamme, ma seule espérance :  
que mon chant parvienne jusqu'à toi.  
De ton cœur jaillit la vie divine,  
sur la route j'ai confiance en toi.**

Écoutez nations, langues et peuples,  
dans vos cœurs rayonne la parole :  
les nations dispersées sur la terre  
se rassemblent dans le fils bien-aimé.

Le Seigneur est un Dieu de tendresse,  
à sa voix se lève un jour nouveau.  
Terre et ciel sont revêtus de gloire,  
ils annoncent la justice et la paix.

Lève-toi, Dieu cherche des disciples,  
Prends le vent pour guide sur ta route.  
N'aie pas peur de marcher sur les traces  
Où s'avancent les amis du Seigneur.

### **Prière du Jubilé**

Père très bon,  
en ton fils Jésus-Christ, notre frère,  
tu nous as donné la foi,  
et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint,  
la flamme de la charité,  
qu'elles réveillent en nous la bienheureuse espérance  
de l'avènement de ton Royaume.

Que ta grâce nous transforme,  
pour que nous puissions faire fructifier  
les semences de l'Évangile,  
qui feront grandir l'humanité  
et la création tout entière,  
dans l'attente confiante  
des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,  
lorsque les puissances du mal seront vaincues,  
et ta gloire manifestée pour toujours.

Que la grâce du Jubilé,  
qui fait de nous des Pèlerins d'Espérance,  
ravive en nous l'aspiration aux biens célestes  
et répande sur le monde entier la joie et la paix  
de notre Rédempteur.  
A toi, Dieu béni dans l'éternité,  
la louange et la gloire pour les siècles des siècles. Amen.